



## L'évêque cryptographe

Par Daniel TANT

La bibliothèque vaticane n'est pas la seule à détenir des secrets. Suite aux troubles révolutionnaires, et compte tenu des agressions contre l'Eglise, les évêques en France sont devenus parfois adeptes des cabinets noirs.

Les Archives départementales de la Haute-Vienne détiennent dans le fonds 2JJ un registre alphabétique du personnel religieux de son diocèse. Il est commencé par Martial Legros, secrétaire, mais s'arrête à la lettre G. Chaque prêtre y figure avec son historique : noms, date de naissance, lieu de résidence et d'exercice, et éventuellement sa carrière, prison, exil, déportation et montant de la pension. Mais chaque fiche contient également des signes d'apparence grecque ou d'Europe centrale dont la signification est restée inconnue faute de nomenclature. La prudence extrême est justifiée par la situation politique du pays au début du XIXème siècle. Sûrement s'agit-il de renseignements qui pourraient provoquer de gros problèmes aux intéressés si ce registre tombait entre les mains d'opposants à l'Eglise.

